



**PIQUETE ►** Nuevas autoridades han de diferenciarse ahí de ineptitud y abulia de antecesoras

■ La violencia doméstica u otros delitos las fuerzan a irse

# Morelos, es “foco rojo” en desapariciones de mujeres

El Centro “Digna Ochoa” lamenta el desinterés y descoordinación institucional

GERARDO SUÁREZ ► 04



## ■ MUJERES DEL AGRO Y LA PLUMA

Bajo el compromiso de la gobernadora Margarita González Saravia por visibilizar las historias y contribuciones de las mujeres agraristas, se llevó a cabo el taller “Mujer: escribir cambia tu vida”, donde 29 participantes provenientes de distintos municipios de Morelos plasmaron sus experiencias en libros artesanales.

■ Respuesta de Urrutia al obispo que pide nueva estrategia

## La estrategia de seguridad está dando resultados, creen

Se exhorta a que los ciudadanos participen con la denuncia de delitos

► 04

■ Pese a los incrementos que se han registrado en los valores

## Se espera un auge de venta y renta de casas este diciembre

Se recomienda revisar el catálogo oficial de inmobiliarias de la AMPI

► 04

De los que provienen de Edomex, Guerrero y Ciudad de México

## Magistrados locales pretenden “hueso” en la justicia federal

Vendedores ambulantes que provienen de otras entidades, como el Estado de México, Guerrero y la Ciudad de México ha provocado saturación y descontrol en las calles de la ciudad de Cuernavaca, de acuerdo con Mario Lara López, secretario general de la Coalición de Líderes Comerciantes del Estado de Morelos, el líder comerciante señaló que, esta situación ha generado una competencia

► 05

Fundamental, para garantizar seguridad de estudiantes morelenses

## Busca MMB coordinación con ediles por seguridad

El Movimiento Magisterial de Bases de Morelos, demanda coordinación del gobierno estatal con los municipios, ya que, señalan que la seguridad no está garantizada para los estudiantes morelenses. De acuerdo con el profesor Alejandro Trujillo González, los planes de seguridad han fallado, y los más afectados han resultado las escuelas, señaló que, así como existe inseguridad para los alumnos también los riesgos.

► 05

Como cada año esperan ya las del 24 y el 31

## Las cenas de las empresas, benéficas en restaurantes

Restauranteros de Morelos esperan un aumento importante en sus ventas con las cenas de fin de año de empresas, así como para las fiestas de Navidad y Año Nuevo, así lo declaró el presidente en la entidad de la Canirac José Alfredo Acosta Vázquez, quien precisó que para el sector es una temporada muy importante debido a que por las fiestas navideñas.

► 05

## HOY ESCRIBEN ►

Yo tengo otros datos

Carlos A. Galicia

## YO TENGO OTROS DATOS

Carlos A. Galicia PinedaDorantes



Interesante lo que ocurre en la sección XIX del SNTE en Morelos. Surgió una nueva organización sindical; Sindicato Independiente para Trabajadores de la Educación en México (SITEM) sección 18 liderado por Felipe Castro Valdovinos.

Según Castro Valdovinos, los maestros decidieron afiliarse a esta nueva organización, porque no se sentía representados. Y lo que les ofrece esta nueva organización es: trabajo, transparencia y dedicación, pero además, aseguró que él conoce las necesidades de los trabajadores de la educación.

Afirmó que el SITEM cuenta con 18 organizaciones en todo el país.

Mientras tanto, Joel Sánchez Vélez declaró que la aparición del nuevo sindicato no representa una preocupación para el SNTE. Afirmó el compromiso de seguir trabajando en favor de los trabajadores que representa. Develó que no cuenta con las renuncias de los maestros que supuestamente ya se encuentran afiliados al SITEM, incluso aclaró, que no tiene la renuncia de Felipe Castro Valdovinos.

A "golpe de vista" se podría pensar que los trabajadores de la educación básica con el surgimiento de una nueva organización tienen otra opción sindical que pueda representar sus intereses laborales. O quizás, se puede interpretar que la actual organización no representa ya los derechos de los docentes, y por lo tanto, se crea una nueva organización que en verdad represente sus intereses.

## SITEM : mal augurio UAEM: Aguinaldo ganado

Pero no es así, quienes conocen a Felipe Castro Valdovinos afirman que toda su vida docente ha estado en la base sindical, si alguna vez, realmente, fue maestro en el aula, fueron pocos años, por no decir pocos días. Porque todo el tiempo ha estado comisionado al SNTE.

Hay quienes lo recuerdan en la Normal Superior para Maestros del SNTE, cuando su compadre Víctor Benítez Quintero lo puso como tesorero en dicha institución educativa. Durante su estancia hizo gala de prepotencia, soberbia y enriquecimiento. Si llegaba de buenas recibía a los alumnos para escuchar sus peticiones, que por lo regular eran relacionados con descuentos en las colegiaturas. Si su estado de ánimo había sido afectado no recibía a nadie. Mientras que el anterior tesorero, que precisamente era Joel Sánchez Vélez, quien le precedió a Felipe Castro, se comportó de manera afable con los maestros, alumnos y personal administrativo, incluso hacia descuentos de colegiatura a los alumnos de escasos recursos y apoyaba a los docentes con préstamos a nómina, oportunidades que en cuanto llegó Castro quitó los préstamos, redujo el pago de asignaturas a los docentes.

Personal que labora en el sindicato afirman que Castro Valdovinos antepone sus intereses personales, frente a los intereses de la base sindical. Trabajadores en son de broma exclaman: "...A Castro no le creemos ni el saludo"

En el año 2014 fue designado Presidente del Comité Estatal de Nueva Alianza, y en junio del 2017 fue depuesto de su cargo

por... "una serie de escándalos al interior de su partido; desvíos de recursos, que provocó falta de pago de salarios a los trabajadores o pago de servicios como agua, luz, e internet, o el hurto mobiliario, equipo de oficina como impresoras y computadoras". (Jesús Castillo, revista cauce legal, 24 agosto 2020)

Cabe señalar que Felipe Castro Valdovinos ha pretendido ser en varias ocasiones el dirigente del SNTE en Morelos, pero solo ha sido posible ser candidato, sin que la base sindical le otorgue su confianza a través del voto para que se convierta en secretario general de la misma.

Por tal motivo, pensar a estas alturas que pretenda crear una nueva organización sindical con la pretensión de que se quiere trabajar con transparencia, trabajo y dedicación en favor de los docentes, es una simple falacia, sus hechos y acciones hablan más que sus palabras.

Refilón.

Los maestros y maestras, personal administrativo, tanto de confianza como de base sindical esperan ansiosos su aguinaldo. Derecho que ya se lo ganaron todo el año y que hoy desean obtenerlo para beneficio de sus familias. Es justo y loable que esta prestación se entregue a tiempo y en tiempo. Así como les exigen a los docentes dar resultados, y al personal administrativo cumplir con eficacia y eficiencia, de igual manera las autoridades universitarias deben cumplir. "Para que la sierra corte tiene que ir y venir", de lo contrario no sería justo.

## SECRETO A VOCES

Rafael Alfaro Izarraraz



"Cuando me fui, Venezuela estaba a punto de colapsar. Nos hubiéramos apoderado de ella, nos hubiéramos quedado con todo ese petróleo", dijo Donald Trump el exmandatario, efusivo.

Mientras Capriles (ver entrega XXXII) apostaba por la erosión política y paulatina que traería la baja del petróleo y la crisis económica que siguió al primer gobierno de Maduro, el opositor Leopoldo López (del partido Voluntad Popular, previamente aliado de Capriles en el partido Primero Justicia) apostó por no esperar que la lógica de la crisis se trasladara al plano electoral y, por ese camino, lograr la conquista del poder. El líder opositor tomó el camino de la acción, es decir, que la crisis se convirtiera en una coyuntura política que terminara de manera definitiva con el gobierno de Maduro (Ver Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques. Nota Informativa: 23/09/2015).

López junto a Capriles y Juan Guaidó (aunque todavía no con la relevancia que tomó como presidente de la Asamblea Nacional y "encargado" de la presidencia venezolana, en 2019) participaron en el intento de golpe de Estado en 2002 contra Hugo Chávez. Conquistar el poder por la vía de golpe de Estado vía marchas en las calles no fue novedoso. Lo habían intentado entre 2002 y 2004 llamando a paros nacionales, marchas que se convirtieron en golpes de Estado o paros patronales que incluyeron a la petrolera venezolana PDVSA. En aquel tiempo se encontraron con una Chávez con un amplio apoyo social.

Lo que distingue a los esfuerzos de la oposición de aquellos años y los de 10 años después es que el gobierno de Maduro, después de la muerte de Chávez, se "sacó la rifa del tigre". La oposición después de haber sido derrotada en 2013 y que, aunque no cambió de idea golpista acerca del poder, creyeron que crisis más movilizaciones era igual a caída de Maduro (ver a Agustín Lewit y Gisela Brito (Celag): Informe Radiografía de la MUD: análisis sobre la oposición venezolana). Pero menospreciaron a Maduro al que como ya lo hemos expuesto lo trataron clasistamente como un líder sin carisma, inexperto y sindicalista "conductor" de autobuses sin preparación académica.

El punto es que en el campo social dos más dos no son cuatro. Y aquí es muy importante el contexto sociopolítico para valorar el tema que tanto a cacaeaqueado la oposición venezolana sobre los derechos humanos y su violación por parte del gobierno, asunto del que se ha hecho eco la misma comisión de los Derechos Humanos de la ONU, pero sin marco de referencia. Es decir, estamos hablando de que la oposición creyó que tenía ganada la partida al gobierno venezolano legítimamente electo en 2013 debido al impacto que tendría la baja de los precios del petróleo y el efecto que ya se había notado en los comicios de 2013. Ante la creencia de un triunfo inmediato a la oposición venezolana no importaron los sacrificios humanos.

La prensa estadounidense y europea, cuyos gobiernos se vie-

## Leopoldo López y la insurrección de la derecha venezolana (XXXIV)

ron afectados por el régimen bolivariano, destacó en sus notas las movilizaciones de la oposición que surgieron en 2013 y continuaron en 2014 y cuya violencia inusitada no se había visto en el país a pesar de los intentos de golpe del pasado que ya hemos referido. La razón es que había un factor que ya hemos señalado: creyeron que el momento había llegado: que a la crisis económica si se le añadía una dosis de violencia contra un gobierno débil, eso animaría al pueblo y el gobierno de Maduro estaba más que liquidado. Bajo esa lógica planearon la toma del poder y como consecuencia la caída de Maduro. La confrontación subió de tono debido a la intención opositora de apostar todo a la insurrección.

Dos elementos que no se han mencionado en este trabajo sobre la revolución bolivariana, es, por un lado, el factor Colombia, que ahora subrayamos pues se trata de una nación que históricamente tiene un mismo origen con Venezuela (liberadas por Bolívar del imperio español ante cuyo hecho conformaron una misma nación), pero que, hasta antes de la llegada de Gustavo Petro al poder, se trató de una nación entregada a los intereses de la oligarquía local y al mismo tiempo a los intereses de EU quien posee bases militares en su territorio. Colombia, había sido y todavía potencialmente lo es una nación que fue concebida como plataforma para intervenir en naciones latinoamericanas.

En algunas notas de la prensa internacional como la BBC (02/05/2014), se menciona al ex presidente de México, Vicente Fox (2000-2006). Obviamente a EU. Se consigna en esas notas que el territorio mexicano había servido de "espacio" para la preparación de las acciones contra el gobierno de Maduro. La derrota del gobierno bolivariano aparte de los intereses locales, apuntaba a eliminar la influencia de bolivarianismo en Latinoamérica y el Caribe.

El otro es la violencia que como en México y en otras partes del mundo, incluida por supuesto Latinoamérica, ha jugado y desempeña un rol central para debilitar el tejido social y, de ser necesario, es utilizado en la lógica de desestabilizar gobiernos que desafían el poder estadounidense en la región. En Venezuela, se puede apreciar con mayor nitidez los objetivos. Uno de los argumentos de la oposición venezolana para iniciar la insurrección fue apoyarse en el argumento de su presencia en Venezuela. En ese mismo sentido, firma la oposición acuerdos con el presidente colombiano para respaldar las acciones que se desarrollarían durante el primer semestre, principalmente, de 2014 contra el presidente Maduro. Firman con un presidente de un país que había sido invadido por EU para supuestamente erradicar la violencia de los carteles de la droga.

Dice el texto del Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica (CELAG) con respecto a Leopoldo López que: "En 2014 fue condenado por la Justicia a casi 14 años de prisión, acusado de ser uno de los instigadores principales de los hechos violentos de febrero de 2014 conocidos como "guarimbas", que dejaron como saldo 43 personas asesinadas. Al mismo tiempo, López fue uno de los firmantes, junto con María Corina Machado y Antonio Ledezma, del plan insurreccional

conocido como "La Salida". A partir de un encuentro en Bogotá en 2011, Leopoldo López estrechó vínculos con el expresidente colombiano Álvaro Uribe." (págs. 2-3).

Salvo las denuncias de Maduro sobre el plan secreto para derrocarlo, en general la prensa controlada por la derecha y por EU en el exterior, ha ocultado la existencia de dicho plan y, por supuesto, que el ex presidente de Colombia Álvaro Uribe lo ha negado porque no se va inculpar. Lo que destaca la prensa, porque los estudios de académicos sobre este tema están ausentes, es uno de los lamentables resultados de su instrumentación, la muerte de personas durante las acciones en favor del plan de La Salida. Obviamente, el intento por derrocar a Maduro fue aprovechado propagandísticamente para ocultar los planes de la derecha y, de paso, hacer responsable a Maduro de la pérdida de vidas durante los actos por derrocar al gobierno. Esto es lo que dice al respecto el informe del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, del Senado de la República:

"En las movilizaciones en Caracas, un grupo de encapuchados atacaron el edificio de la Fiscalía, destruyeron la plaza de Parque Carabobo e incendiaron varios vehículos de la policía venezolana. La manifestación de ese día terminó en enfrentamientos que se cobraron tres muertos y decenas de heridos. Las protestas callejeras se extendieron durante dos meses más, generando diversos incidentes, como actos en los cuales se contaminó con gasoil embalses de agua potable, incendio de cerca de 16 edificios públicos, se destruyeron estaciones de metro y se bloquearon carreteras. El saldo total de las manifestaciones fue la muerte de 43 personas, entre manifestantes opositores, oficialistas y personal de la Guardia Nacional Bolivariana. Sin embargo, tras la jornada de disturbios del 12 de febrero, el gobierno de Nicolás Maduro señaló a Leopoldo López como responsable de los actos de violencia y de la muerte de tres jóvenes. Ese mismo día, la Dra. Ralenis J. Tovar Guillén, Jueza del Tribunal Décimo Sexto, emitió una orden de arresto contra López bajo cargos que incluían los delitos de homicidio intencional calificado, terrorismo, lesiones graves, incendio provocado de un edificio público, daños a la propiedad pública, intimidación pública, instigación a delinquir y delitos de asociación. En un inicio, López se ocultó cerca de una semana, 6 pero el 18 de febrero de 2014, convocó a una manifestación que le acompañase a presentarse ante la justicia venezolana; al finalizar ésta y reiterar su inocencia, López se entregó a la Guardia Nacional Bolivariana".

La "guarimba" hacia donde se ha tratado de desviar la atención para encubrir el plan golpista de la derecha, es una palabra que la oligarquía le ha intentado arrebatar a la izquierda venezolana, no obstante que un sector de la supuesta izquierda venezolana (pragmática e inicialmente aliada al chavismo) se integró al núcleo opositor del MUD. Guarimba significa refugio y se usó por los comunistas que luchaban contra el dictador Marcos Pérez Jiménez, que fue derrotado por el pueblo venezolano en 1958.

(Continuará).

**LOTERÍA NACIONAL**

**MÉXICO**  
celebra la *fortuna* de ganar

**SORTEO ESPECIAL**  
13 de Diciembre

**SORTEO GORDO**  
DE LOTERÍA NACIONAL  
24 de Diciembre

**SORTEO MAGNO**  
31 de Diciembre

**¡Compra ya tu billete!**  
Tu suerte transforma México



Gobierno de México

Hacienda  
Secretaría de Hacienda y Crédito Público



La violencia doméstica u otros delitos las fuerzan a irse

# Morelos, es “foco rojo” en desapariciones de mujeres

**El Centro “Digna Ochoa” lamenta el desinterés y descoordinación institucional**

GERARDO SUÁREZ DORANTES

Morelos se encuentra entre los cinco estados con mayor incidencia en desapariciones de mujeres, una situación alarmante que sigue siendo ignorada en muchos aspectos, denunció Susana Díaz Pineda, vocera del Centro de Derechos Humanos “Digna Ochoa” al puntualizar que podría haber violencia doméstica, o incluso otros delitos que están impulsando a mujeres, niñas y niños a desaparecer”. En lo que va del año, se han reportado alrededor de mil personas desaparecidas en el estado, de las cuales el 45% son mujeres. La activista señaló que, aunque el

número de mujeres desaparecidas es preocupante, lo más grave es la falta de atención adecuada por parte de las autoridades, lo que impide una respuesta eficaz a este grave problema.

Díaz Pineda destacó que no se están aplicando los protocolos de búsqueda con perspectiva de género, lo cual dificulta la localización de las víctimas, porque en muchos casos, dijo, son las familias quienes se encargan de las búsquedas, ya que las autoridades no responden como deberían.

A su vez, algunas mujeres desaparecidas regresan a sus hogares por sus propios medios, lo que genera una sensación de desinterés y descoordinación institucional, precisó la vocera del Centro de Derechos Humanos quien adelantó que han documentado casos de mujeres que desaparecen junto con sus hijos, lo que plantea interrogantes sobre los factores que están detrás de estas desapariciones.

“Se ha señalado que podría haber violencia doméstica, o incluso otros delitos que están impulsando a las mujeres, niñas y niños a desaparecer”, argumentó además de precisar que de acuerdo con los registros, en lo que va del año se han reportado alrededor de 1000 personas desaparecidas en el estado, de las cuales el 45% son mujeres.

Las jóvenes entre 12 y 17 años son las más afectadas por este fenómeno. Sin embargo, la falta de informes oficiales por parte de la Fiscalía Especializada en Desapariciones y la Comisión de Búsqueda de Personas Desaparecidas en Morelos ha dificultado el conocimiento preciso de la magnitud del problema. Los datos disponibles provienen únicamente del Registro Nacional de Personas Desaparecidas, pero la autoridad local no ha emitido ninguna información oficial sobre la situación.

La vocera también recordó las declaraciones del fiscal estatal, quien mencionó la existencia de bandas de trata de personas, especialmente relacionadas con la sustracción de niños. Se ha documentado al menos dos casos en los que mujeres fueron asesinadas para robarles a sus hijos. Este tipo de delitos

plantea preguntas serias sobre lo que realmente está sucediendo detrás de estas desapariciones, y las autoridades son las responsables de esclarecer los hechos.

Susana Díaz Pineda insistió en que las autoridades deben actuar de manera urgente. La Ley General de Desaparición Forzada y por Particulares establece que las comisiones locales de búsqueda de-

ben emitir alertas cuando se detecten municipios con alta frecuencia de desapariciones, algo que no ha sucedido en Morelos. Para poder hacer frente a esta crisis, es fundamental que se garantice el acceso a la información pública y que se establezcan estrategias claras para la búsqueda y localización inmediata de las personas desaparecidas, especialmente mujeres y niñas.



**MORELOS SE ENCUENTRA** entre los cinco estados con mayor incidencia en desapariciones de mujeres.

## Se espera un auge de venta y renta de casas este diciembre

GUADALUPE FLORES

La presideneta de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) prevé un aumento de venta y renta de casas por temporada decembrina. En entrevista, el presidente de la Asociación, Santiago Villegas Nepomuceno dijo se reporta un aumento en la venta y renta de viviendas en el último trimestre del año.

Indicó que la venta de vivienda continúa pese a los incrementos que se han dado en los valores. También indicó que a pesar de que se incrementó el precio de las viviendas en Morelos, se espera ventas y rentas para finali-

zar el mes de diciembre.

Aunque alertó que durante esta temporada se pudiera incrementar la incidencia de fraudes inmobiliarios.

Comentó que debido al incremento de circulante en la temporada decembrina, sobre todo por el regreso de paisanos, se pudiera incrementar la incidencia de fraudes inmobiliarios, pues los delincuentes buscan sacar provecho de los connacionales que vienen a pasar estas fechas con su familia.

Además, recomendó revisar el catálogo de IIs inmobiliarias que pertenecen a la AMPI, para evitar fraudes en compra y venta de viviendas.



**LA PRESIDENETA DE** la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI) prevé un aumento de venta y renta de casas por temporada decembrina.

## La estrategia de seguridad ya está dando resultados, creen

EDMUNDO SALGADO

Luego de la exigencia de una nueva estrategia de seguridad del obispo de la Diócesis de Cuernavaca, Ramón Castro Castro, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana afirmó que se han implementado acciones que ayudaron a disminuir la incidencia delictiva.

Así lo declaró el titular de la corporación policiaca, Miguel Ángel Urrutia Lozano, quien señaló que desde la llegada de la actual administración se implementó una estrategia de seguridad en coordinación con las autoridades federales, lo cual permitió disminuir la incidencia delictiva en los últimos días, por lo que dejó en claro que se está trabajando, además de que se respeta la postura de la Iglesia Católica.

“Nosotros con el obispo hemos sido muy respetuosos, yo he tenido un acercamiento con él cuando iniciamos mi gestión, he estado en contacto permanente con los distintos curas y sacerdotes que se han acercado a nosotros (...) al día de hoy como ustedes lo saben ha habido poca

incidencia delictiva”, explicó.

Sin embargo, el jefe policiaco dijo que para mejorar el trabajo que se lleva a cabo en contra de los grupos criminales, es necesario que los ciudadanos participen con la denuncia de delitos o acciones sospechosas.

“El llamado es buscar la confianza de la ciudadanía porque noso-

tros estamos buscando recobrar esa confianza a la ciudadanía, sobre todo porque viene una época muy importante de fiestas decembrinas, de inicio de año, muchas situaciones en donde estaremos alertas pero también es importante la participación ciudadana”, concluyó Urrutia Lozano



**LUEGO DE LA** exigencia de una nueva estrategia de seguridad del obispo de la Diócesis de Cuernavaca, Ramón Castro Castro, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana afirmó que se han implementado acciones que ayudaron a disminuir la incidencia delictiva.

De los que provienen de Edomex, Guerrero y Ciudad de México

# Ambulantes se quejan de similares foráneos

KEVIN SALGADO

Vendedores ambulantes que provienen de otras entidades, como el Estado de México, Guerrero y la Ciudad de México ha provocado saturación y descontrol en las calles de la ciudad de Cuernavaca, de acuerdo con Mario Lara López, secretario general de la Coalición de Líderes Comerciantes del Estado de Morelos.

En entrevista, el líder comerciante señaló que, esta situación ha generado una competencia desleal en la venta de sus productos, ya que, señaló que, ellos sí pagan su licencia de permisos para el funcionamiento de sus espacios en la

vialidad pública.

Por lo que, solicita a la próxima administración del Ayuntamiento de Cuernavaca, lograr una regulación del comercio ambulante en la capital morense, para el siguiente año 2025.

“No tenemos nada en contra de ellos, pero si quisiéramos una regulación a modo que podamos trabajar todos en armonía”, expresó.

Detalló que, en este mes donde se registra una alta temporada de ventas, los vendedores de otros estados han afectado la comercialización de su mercancía, ya que, traen productos de temporada invernal como bufandas gorros de

frío, así como ingredientes para la cena navideña como frutas y nueces.

Por tal motivo, y en voz del resto de los comerciantes, solicitó que la autoridad municipal de Cuernavaca, priorice a los vendedores de la capital morense o del Estado de Morelos, para que sean respetados los espacios en base al pago de sus permisos.

Aseguró que, es indispensable la regularización del ambulante para evitar la saturación de los espacios en las calles de Cuernavaca, ya que, este desorden puede provocar accidentes viales o incluso por la seguridad de los peatones o de los mismos vendedores.



**VENDEDORES AMBULANTES QUE** provienen de otras entidades, como el Estado de México, Guerrero y la Ciudad de México ha provocado saturación y descontrol en las calles de la ciudad de Cuernavaca.

## Busca MMB coordinación con ediles por seguridad

KEVIN SALGADO

El Movimiento Magisterial de Bases de Morelos (MMB), demanda coordinación del gobierno estatal con los municipios, ya que, señalan que la seguridad no está garantizada para los estudiantes morelenses.

De acuerdo con el profesor Alejandro Trujillo González, los planes de seguridad han fallado, y los más afectados han resultado las escuelas.

En entrevista, señaló que, así como existe inseguridad para los alumnos también los riesgos en todas las comunidades escolares del estado

Tras una reunión con la Secretaría del gobierno del estado, como maestros exigieron al Poder Ejecutivo a erradicar los riesgos que están latentes en los planteles educativos de Morelos, con el objetivo de salvaguardar la integridad física de los estudiantes a partir del próximo año.

“No sólo hay inseguridad para los alumnos, sino también para los maestros, toda la comunidad escolar, incluido los padres de familia”, agregó.

Por lo que, demandan a la autoridad estatal que exista una total coordinación con las autoridades municipales para que se garantice la seguridad tanto dentro como fuera de las escuelas, así como el trabajo en conjunto con la autoridad federal.

Indicó que, Morelos requiere coordinación con la Federación, para implementar las estrategias de seguridad en las zonas escolares, debido a que, las acciones que han implementado han sido

fallidas, de lo contrario, las escuelas continuarán vulnerables ante el grave riesgo al que se enfrentan todos los días.

Esperan que, al regreso de clases en el próximo mes de enero, la

situación cambie para evitar este tipo de riesgos e incidentes que vulneren la integridad física de los alumnos en Morelos, en cualquier nivel de educación.



**EL MOVIMIENTO MAGISTERIAL** de Bases de Morelos (MMB), demanda coordinación del gobierno estatal con los municipios, ya que, señalan que la seguridad no está garantizada para los estudiantes morelenses.

## Las cenas de las empresas, benéficas en restaurantes

EDMUNDO SALGADO

Restauranteros de Morelos esperan un aumento importante en sus ventas con las cenas de fin de año de empresas, así como para las fiestas de Navidad y Año Nuevo.

Así lo declaró el presidente en la entidad de la Cámara Nacional de la Industria Restauratera y de Alimentos Condimentados José Alfredo Acosta Vázquez, quien precisó que para el sector es una temporada muy importante debido a que por las fiestas navideñas, aumenta en alrededor del 80 por ciento la venta de sus paquetes de comida para estos eventos.

“Entre ellos los paquetes que vamos a ofrecer tanto a nuestros visitantes, pero la temporada básicamente es una buena temporada que esperemos que como lo manifesté, se cumpla nuestros anhelos de que tengamos un in-

cremento entre un 60 y 80 por ciento en algunos sitios”, explicó.

El líder empresarial agregó, que se trabajó en coordinación con autoridades estatales y municipales para promocionar los diferentes atractivos turísticos de la entidad, por lo que se espera una afluencia de visitantes en varios puntos de Morelos para estas fiestas decembrinas.

“Estamos trabajando en ese rubro conjuntamente con el área de turismo del Gobierno del Estado y el municipal, el municipio ha sido muy elocuente en este sentido de trabajar con el estado para llevar a cabo nuestras actividades, pues tenemos Jojutla, esperemos que Cuautla levante mucho y que haya mucha tranquilidad en esa región y en Cuernavaca sabes que es una ciudad capital del estado y tenemos una importante afluencia de visitantes”, concluyó Acosta Vázquez.



**RESTAURANTEROS DE MORELOS** esperan un aumento importante en sus ventas con las cenas de fin de año de empresas, así como para las fiestas de Navidad y Año Nuevo

# Padres insisten en combate contra las cuotas escolares

KEVIN SALGADO

La Asociación de Padres de Familia piden la intervención del Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), para evitar cuotas escolares, ya que, han detectado cuentas bancarias de algunos directores de escuelas.

El presidente de la asociación de padres de familia, Mauricio Miranda Villalba explicó que, al inicio de cada año, algunas instituciones educativas solicitan dinero para que los niños puedan continuar con sus estudios con la excusa de qué con ese dinero es utilizado para cubrir las necesidades de las instalaciones.

Dijo que tutores de los niños, han detectado que los directivos de algunas escuelas de educación básica, donde prevalece esta situación de inconformidad a los padres de familia, dichos directores tienen cuentas bancarias donde depositan este dinero. Señaló que esta situación prevalece más en nivel preescolar y primaria, donde hace falta de mejor infraestructura y generar las condiciones adecuadas para los niños, sin embargo, directores o

directoras, no rinden cuentas de los gastos ante los padres.

Por esta razón, solicitó a las autoridades educativas como el IEBEM, así como a la Secretaría de Educación Morelos, para impedir que las cuotas escolares sean obligatorias, y sobre todo que los directores estén obligados a transparentar estos recursos que solicitan como un requisito.

El señor Mauricio Miranda Villalba lamentó que, los casos que se presentaron en este año sobre

las cuotas escolares, el IEBEM no intervino ni sancionó para esclarecer estos recursos económicos en las escuelas.

Incluso el padre de familia aseguró que el Instituto de Educación Básica es cómplice de estas cuentas bancarias, al no alzar la voz y sobre todo al no intervenir para que los padres de familia no se vean obligados a entregar el dinero ya que las cuotas escolares ya sean mínimas, afecta a la economía de los hogares.

## Apuntan que talamontes de Huitzilac son de la localidad

KEVIN SALGADO

Casi la mitad de los talamontes en Huitzilac, son pobladores del municipio, sin embargo, hasta el momento no hay ningún detenido pesa al aumento de la tala clandestina, de acuerdo con uno de los habitantes que prefirió mantenerse en el anonimato.

En entrevista un poblador señaló que el presidente municipal de Huitzilac, no ha intervenido para detener la tala ilegal, ni arrestar a los responsables dado que han detectado de 40 a 60 Talamontes en la zona.

Señaló que el otro porcentaje de quienes talan los árboles de manera ilegal, son personas que provienen de otros estados como el Estado de México, y el Estado de Puebla y explicó que los que pertenecen a dicho municipio esa causa de la falta de empleo lo que los lleva a cometer este delito.

A pesar de qué la autoridad municipal no lleva a cabo operativos para frenar la tala ilegal de árboles donde los habitantes viven en un municipio violento por grupos de Talamontes, el habitante

indicó que la Guardia Nacional ya intervino desde hace medio año para evitar que las hectáreas resulten afectadas.

Sin embargo, para los pobladores Huitzilac es un foco rojo a causa de la operación de varios grupos delictivos dedicados a la tala ilegal quién es presuntamente señalan que están vinculados con la familia michoacana, no obstante los pobladores prefieren no alzar la voz para evitar venganzas.

Aunque los habitantes observan la extracción y el transporte de la madera sin autorización en esta área restringida por el estado, pese a las graves consecuencias ambientales y sociales, no denuncian ante las autoridades competentes sobre este delito.

Por lo que solicitan al gobierno del Estado a la Secretaría de desarrollo sustentable a la Guardia Nacional, al Ejercito Militar, así como el presidente municipal de Huitzilac para batir este delito que ha ocasionado no solamente problemas ambientales por la deforestación, sino también por la violencia que se ha generado en el municipio.



LA ASOCIACIÓN DE Padres de Familia piden la intervención del Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), para evitar cuotas escolares.

## En dos barrancas, personas en situación de calle se resguardan

KEVIN SALGADO

La barranca de Amanalco y Lomas de Ahuatlan en Cuernavaca, son las zonas de riesgo donde las personas en situación de calle suelen resguardan, informó la Coordinación Municipal de Protección Civil.

La coordinadora municipal de PC Cuernavaca, Nora González, explicó que las personas indigentes en la capital de Morelos, se refugian en estos asentamientos irregulares, lo cual implica un riesgo para su integridad.

En entrevista señaló que, es imposible cuantificar la cantidad de los indigentes en la capital morelense, ya que, se desplazan por toda la ciudad o y no se puede tener una estadística exacta de las personas que viven en la calle.

“Hoy pueden estar 30 personas en Cuernavaca, y mañana sólo una”, expresó.

Indicó que en este año 2024, desalojaron una cantidad importante de indigentes en la ciudad de Cuernavaca, en vialidades públicas, avenidas principales banquetas, y principalmente a las orillas de estos dos cuerpos de agua.

Aseguró que las personas en situación de calle que se instalan en las barrancas provocan una gran contaminación al medio ambiente, ocasionando un gran daño al agua de la barranca de Amanalco y Ahuatlán.

También informó que durante esta temporada invernal, se espera habilitar una verga en Cuernavaca para las familias de escasos

recursos o indigentes que no tienen donde protegerse del frío para que acudan a estos espacios durante esta época.

Señaló que hasta el momento no tienen reportes de afectaciones a familias de intoxicación o quemaduras por utilizar como medio de calefacción, los combustibles de leña o carbón dentro de los hogares.



CASI LA MITAD de los talamontes en Huitzilac, son pobladores del municipio, sin embargo, hasta el momento no hay ningún detenido pesa al aumento de la tala clandestina.



LA BARRANCA DE Amanalco y Lomas de Ahuatlan en Cuernavaca, son las zonas de riesgo donde las personas en situación de calle suelen resguardan, informó la Coordinación Municipal de Protección Civil.

# Cumplió su 10º Aniversario el Centro de Investigación en Dinámica Celular

**DE LA REDACCIÓN**

En el marco del 10º aniversario del Centro de Investigación en Dinámica Celular (CIDC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se realizaron diversas conferencias, un conversatorio y torneo de basquetbol.

La jornada inició con la conferencia virtual de Enrique Rudiño Santillán, egresado de la licenciatura en Ciencias con área terminal en Bioquímica y Biología Molecular quien impartió la charla ¿Qué hace un ex CIDC haciendo cervezas en Dinamarca?,

en la que compartió su experiencia en el área de la biotecnología y la industria cervecera en Copenhague.

En su intervención, el universitario, que actualmente cursa una maestría en Ciencias y Tecnología de Alimentos en la Universidad de Copenhague, destacó que actualmente consolida su investigación con una especialización en la elaboración de cervezas, donde pone en práctica los conocimientos científicos adquiridos desde la licenciatura. “Durante mis prácticas estuve trabajando activamente con una micro cervecera elaborando protocolos para la estandarización

para varios de sus procesos y también les ayudé con información sobre las levaduras que estaban utilizando y cómo cerciorarse de que estaban en buena condición, si era viable utilizarlas, también tuve la oportunidad de desarrollar un lote de cerveza”, dijo el egresado.

También se realizaron las charlas Mi experiencia académica, con María Angélica Santana Calderón y Armando Hernández

Mendoza, posteriormente se llevó a cabo un conversatorio con egresados, además de una convivencia y finalmente un torneo de basquetbol.

Cabe destacar que el CIDC también ofrece la maestría y el doctorado en Ciencias, con área terminal en Biología Celular y Molecular, mismos que son reconocidos por el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencia y Tecnología (Conahcyt).



**EN EL MARCO** del 10º aniversario del Centro de Investigación en Dinámica Celular (CIDC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se realizaron diversas conferencias, un conversatorio y torneo de basquetbol.

**DOS**  
NOTARÍA

**HUGO SALGADO CASTAÑEDA**  
NOTARIO PÚBLICO

Cuernavaca, Morelos, a 14 de diciembre de 2024.

**AVISO NOTARIAL**

Licenciado **HUGO SALGADO CASTAÑEDA**, Titular de la Notaría número **DOS** de la Primera Demarcación Notarial, y Notario del Patrimonio Inmobiliario Federal, hago saber:

Que por escritura pública número **377,428**, de fecha **13 de diciembre de 2024**, otorgada ante mi Fe, se hizo constar: --- A).- **EL INICIO DEL TRÁMITE EXTRAJUDICIAL DE LA SUCESIÓN TESTAMENTARIA A BIENES DEL SEÑOR CARLOS MANUEL PAZ SALINAS**, que se realizó a solicitud de su **ALBACEA, HEREDERO y LEGATARIO**, el señor **CARLOS MIGUEL PAZ OLIVIERI SANGIACOMO**, con la conformidad de su **COHEREDERO y COLEGATARIO**, el señor **BERNARDO PAZ OLIVIERI SANGIACOMO** y de su **colegataria**, la señora **ANGELA BRICEIDA GONZÁLEZ CELEDÓN**; y, --- B).- **LA DECLARACIÓN DE VALIDEZ DE TESTAMENTO, RECONOCIMIENTO DE HEREDEROS Y ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA DE LA SUCESIÓN TESTAMENTARIA A BIENES DEL SEÑOR CARLOS MANUEL PAZ SALINAS**, que se realizó a solicitud de su **ALBACEA, HEREDERO y LEGATARIO**, el señor **CARLOS MIGUEL PAZ OLIVIERI SANGIACOMO**, con la conformidad de su **COHEREDERO y COLEGATARIO**, el señor **BERNARDO PAZ OLIVIERI SANGIACOMO** y de su **colegataria** la señora **ANGELA BRICEIDA GONZÁLEZ CELEDÓN**.

Lo que mando publicar de conformidad con lo establecido en el artículo 758 del Código Procesal Familiar para el Estado Libre y Soberano de Morelos.

**NOTA:** Para su publicación en dos periodos consecutivos de diez en diez días, en el Diario "EL REGIONAL DEL SUR", y en el Periódico Oficial "TIERRA Y LIBERTAD", ambos con circulación en el Estado de Morelos.

**ATENTAMENTE:**

**LIC. HUGO SALGADO CASTAÑEDA,**  
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO DOS DE LA PRIMERA  
DEMARCACIÓN NOTARIAL DEL ESTADO DE MORELOS.

FJAR / OMCF  
Exp. 7957-2024  
Dir. 2024

---

Jojutla #1, col. Vista Hermosa, Cuernavaca, Morelos; C.P.62290 :: Tel. (777) 318-4555 :: notario@2notaria.mx

**DOS**  
NOTARÍA

**HUGO SALGADO CASTAÑEDA**  
NOTARIO PÚBLICO

Cuernavaca, Morelos, diciembre 12 de 2024.

**AVISO NOTARIAL**

Licenciado **HUGO SALGADO CASTAÑEDA**, Titular de la Notaría Número **DOS** y del Patrimonio Inmobiliario Federal de esta Primera Demarcación Notarial del Estado de Morelos, con sede en esta Ciudad, hago saber:

Que por escritura pública número **377,414** de fecha 12 de diciembre del año 2024, otorgada ante mi fe, se hizo constar: **LA RADICACIÓN E INICIO DEL TRÁMITE DE LA SUCESIÓN TESTAMENTARIA A BIENES DEL SEÑOR FRANCISCO DAVID TAME BADUE; LA DECLARACIÓN DE VALIDEZ DEL TESTAMENTO Y DE LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA Y DEL CARGO DE ALBACEA**, que formalizó el señor **FERNANDO CRUZ ORENDAIN**, en su carácter de **ALBACEA y EJECUTOR**, con la **comparecencia de su ÚNICA Y UNIVERSAL HEREDERA** la señora **ANA ARIELA CRUZ ORENDAIN**.

Lo que mando publicar de conformidad con lo establecido en el citado Artículo 758 del Código Procesal Familiar para el Estado Libre y Soberano de Morelos.

**NOTA:** Para su publicación en dos periodos consecutivos de diez en diez días, en el Diario "EL REGIONAL DEL SUR", y el Periódico Oficial "Tierra y Libertad", ambos con circulación en el Estado de Morelos.

**ATENTAMENTE:**

**LIC. HUGO SALGADO CASTAÑEDA,**  
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO DOS.

**MACB** < cggg.

**NOTARIA  
CINCO**

LIC. PATRICIA MARISCAL VEGA

**SEGURIDAD JURÍDICA  
A SU PATRIMONIO**

**ADJUDICACIÓN**

**ASOCIACIONES CIVILES**

**CESIÓN DE DERECHOS  
E HIPOTECAS**

**COFINANCIAMIENTO**

**COMPRAVENTA**

**CONSTITUCIÓN  
DE SOCIEDADES CIVILES**

**COTEJO DE DOCUMENTOS**

**DONACIÓN**

**FE DE HECHOS**

**FIDEICOMISO**

**MANDATO**

**RADICACIÓN DE SUCESIONES**

**RATIFICACIÓN DE FIRMA  
Y CONTENIDO DE UN DOCUMENTO**

**RÉGIMEN DE PROPIEDAD  
EN CONDOMINIO**

**SOCIEDADES MERCANTILES**

**TESTAMENTO**

**INFORMAVIT**

**FOYISSITE**

# Se realizó supervisión a los proyectos del FISE de 2024

DE LA REDACCIÓN

El gobierno del estado de Morelos, a través de la Secretaría de Bienestar, inició la supervisión de 57 proyectos de construcción que se desarrollaron con el Fondo de Infraestructura Social para las Entidades (FISE), una de las modalidades del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social (FAIS) del Gobierno de México, mismos que se gestionaron durante los primeros tres trimestres del 2024.

Máximo Juárez Elizarrarás, director general de Programas, Proyectos Especiales y Coordinación Interinstitucional de la dependencia estatal, dio a conocer que se comenzó con la supervisión de 36 obras que fueron ejecutadas por el Instituto Estatal de Infraestructura Educativa Morelos (INEIEM), 20 por la Comisión Estatal del Agua (Ceagua) y una a cargo de la Secretaría de Infraestructura, antes Secretaría de Obras Públicas, por un monto de 142 millones 342 mil 915 pesos. En ese contexto, informó que

dichas acciones se realizan en los municipios de Xochitepec, Temixco, Tlaltizapán, Yauatepec, Jantetelco, Cuernavaca, Jojutla, Xoxocotla, Tlaquiltenango, Zacatepec, Jiutepec, Yecapixtla, Cuautla, Emiliano Zapata, Teccala, Miacatlán, Jonacatepec, Amacuzac, Hueyapan, Coatlán del Río, Mazatepec, Tlayacapan, Tepoztlán, Ayala, Totolapan, Atlalahucan, Ocuituco y Zacualpan de Amilpas.

Asimismo, Máximo Juárez dijo que durante el siguiente año se continuará con la inspección del mantenimiento de aulas en escuelas, construcción de techado en áreas de impartición de educación física, implementación de infraestructura para el almacenamiento de agua a nivel vivienda, equipamiento de pozo profundo y rehabilitación de un campo de fútbol.

Finalmente, explicó que Sinahi García García, director de Proyectos de Economía Social, acude con personal de las dependencias ejecutoras con el objetivo de verificar los trabajos realizados.



**EL GOBIERNO DEL** estado de Morelos, inició la supervisión de 57 proyectos de construcción que se desarrollaron con el FISE, una de las modalidades del FAIS del Gobierno de México, mismos que se gestionaron durante los primeros tres trimestres del 2024.



**TELÉFONO:**  
**777 228 22 49**

[contacto@notariacinco.mx](mailto:contacto@notariacinco.mx)

Avenida Plan de Ayala número 830, Colonia Jacarandas, Locales 27, 28, 29 y 30, Plaza Ikonos, Código Postal 62420, Cuernavaca, Morelos.